
西区自治協議会第１部会 会議概要 

（所管分野：防犯，防災，自然環境，住環境等）

平成３０年度 第３回会議 

開催日時 平成３０年６月１４日（木）午前１０時～午前１１時４５分 

会  場 西区役所４階 対策室 

出 席 者 

委  員 

大谷部会長 髙島委員 下川委員 岩沢委員 佐藤委員 

古俣委員 渡邊正友委員 三富委員

計８名

[欠席： 田村委員 寺瀬副部会長 小林勉委員 高橋委員] 

事 務 局 
西区区民生活課長 西区建設課長ほか２名 

西区総務課長ほか１名 西区地域課２名 

主な議事 

１ 除雪について（第１部会・第２部会合同） 

（１）除雪制度について 

○建設課より，西区の除雪補助制度及び今年１月の豪雪に対する区の除

雪対応について説明がありました。

委員から出された主な意見は下記のとおり。 

・自治会と業者の排雪場所の打合せを事前にできないか。

・雪を歩道に捨てる人がいるため，歩道が通れなくなってしまい危険

である。

・降雪していなくても，吹き溜まりで除雪が必要な場合があるので，

柔軟に対応をお願いしたい。

・コミュニティ除雪に今後自治会で登録を検討したい。（コミ協や自

治会など５名以上の団体が，地域の歩道や要援護世帯の除雪をした

場合，助成金等を受けられる制度。事前登録必要。）

（２）除雪の支え合いについて 

○加野委員より西区における地域の支え合いの取組みについて説明があ

りました。  

加野委員の主な説明は下記のとおり。 

・市内で多くの見守り・支えあい活動が実践されているが，市社会福

祉協議会では更にこの活動が広がることを目的に，各団体の活動を

掲載した「見守り・支えあい活動 Book（試行版）」を作成し，ホー
ムページ等で紹介している。

・社協でも除雪ボランティアはいるが，人数も多くなく，道路混雑や

雪道で遠方から車で向かうのは難しいので，歩いて行ける範囲の地

域の支え合いが必要となる。

・また，身近に心配してくれる人がいることの安心感が得られること

から地域での取組みが重要となる。
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・地域の除雪援助を自治会役員がやっていることが多いが，人材不足

や役員の負担増の声が聞かれる中で，新中浜町内会の事例を紹介し

たい。

・新中浜町内会は，自治会役員とは別におたすけ隊・婦人部・成年部

をおいており，６０代～７０代の男性１７人程度で構成するおたす

け隊が地域の除雪援助を行っている。土日には２０代～４０代の男

女１２人程度で構成する成年部も除雪援助に参加する。メンバー募

集は２年に１回ほど行うが，随時声掛けして参加してもらうことが

多い。メンバーの慰労会など楽しみも含めて活動している。

・地域での除雪隊結成など，支え合いのしくみづくりについては，

「支え合いのしくみづくり推進員」にお気軽に相談いただきたい。

委員から出された主な意見や各自治会での取組みは下記のとおり。 

・自治会の各班に一人ずつ福祉支援員がおり，援助が必要だと自ら手

を挙げる人は少ないので，気になるお宅については，カーテンの開

け閉めの確認やゴミ出し時の声掛けなどのさりげない見守りのほ

か，茶の間への誘いなどを行っている。

・友愛訪問を受けている高齢者に月１回福祉部会が訪問し，声掛けを

行っている。除雪援助が必要な際は，除雪隊が援助を行う。

・除雪に限らず，地域の支え合いのしくみづくりについては，自治協

委員からも各地域に持ち帰って広めていただきたい。

２ 防犯に関する講演会について 

○チラシ及び当日プログラムの編集担当として，三富委員，寺瀬副部会

長を選出し，第２部会と調整を図りながら校正を進めていくこととし

ました。 

○誰もが聴きやすい講演会とするため，第２部会との調整の結果，手話

通訳の他，できるだけ座席数を減らさないよう会場レイアウトを工夫

し，要約筆記も手配することとしました。 

○講演会同日，小針球場では試合の予定があり，通常よりも駐車可能台

数が減少するため，司会を自治協委員で担当することで経費削減を行

い，公共交通利用が不便な方への送迎バスを準備することとしまし

た。 

３ 防災カードについて 

○ワーキングチームにおいて総務課と連携し，防災カードのイメージ案

を作成し，その内容について事務局から説明がありました。 

掲載内容（案）については下記のとおり。

１面  ：表紙 

２～５面：災害発生時に自身や家族を守るための行動（地震・

津波・風水害） 

６面  ：安否情報の確認方法（電話，携帯サイト，Ｗｅｂサ

イトでの確認方法） 
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７面  ：お役立ち情報（安否サイトのリハーサル，通信手段

の豆知識，にいがた防災メールやにいがた防災アプ

リの活用） 

８面  ：避難情報の種類 

９面  ：自分の記録（救助者に自分の情報を伝えるため） 

１０面 ：非常持出品リスト 

○次回ワーキングで紙質等について検討することといたしました。 

４ 次回（第４回）の開催日程について

○協議の結果，次回を次のとおり決定しました。 

日 時：平成３０年７月１２日（木）午後３時～ 

場 所：西区役所４階 対策室 

 議 題：防犯に関する講演会について ほか 
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西区自治協議会第２部会 会議概要 

（所管分野：保健福祉、文化、教育等）

平成３０年度 第３回会議 

開催日時 平成３０年６月１４日（木）午前１０時～午前１２時 

会  場 西区役所４階 対策室 ほか 

出 席 者 

委  員 

郷部会長 風間副部会長 田中委員 渡辺美弥子委員

五十嵐委員 藤丸委員 木村委員 加野委員 高橋由紀子委員

【スポット参加】岩脇委員 坂井委員 計１１名

［欠席：鍋谷委員 近藤委員 佐野委員］

事 務 局 

西区健康福祉課長 坂井輪地区公民館長  

西区地域課長ほか２名 西区教育支援センター１名 

西区建設課長ほか２名  

主な議事 

１ 除雪について（第１部会・第２部会合同） 

（１）除雪制度について  

○建設課より、西区の除雪補助制度及び今年１月の豪雪に対する区の

除雪対応について説明がありました。

委員から出された主な意見は下記のとおり。 

・自治会と業者の排雪場所の打合せを事前にできないか。

・雪を歩道に捨てる人がいるため、歩道が通れなくなってしまい危険

である。

・降雪していなくても、吹き溜まりで除雪が必要な場合があるので、

柔軟に対応をお願いしたい。

・コミュニティ除雪に今後自治会で登録を検討したい。（コミ協や自

治会など５名以上の団体が、地域の歩道や要援護世帯の除雪をした

場合、助成金等を受けられる制度。事前登録必要。）

（２）除雪の支え合いについて 

○加野委員より西区における地域の支え合いの取組みについて説明が

ありました。 

加野委員の主な説明は下記のとおり。 

・市内で多くの見守り・支えあい活動が実践されているが、市社会福

祉協議会では更にこの活動が広がることを目的に、各団体の活動を

掲載した「見守り・支えあい活動 Book（試行版）」を作成し、ホー
ムページ等で紹介している。

・社協でも除雪ボランティアはいるが、人数も多くなく、道路混雑や

雪道で遠方から車で向かうのは難しいので、歩いて行ける範囲の地

域の支え合いが必要となる。
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・また、身近に心配してくれる人がいることの安心感が得られること

から地域での取組みが重要となる。

・地域の除雪援助を自治会役員がやっていることが多いが、人材不足

や役員の負担増の声が聞かれる中で、新中浜町内会の事例を紹介し

たい。

・新中浜町内会は、自治会役員とは別におたすけ隊・婦人部・成年部

をおいており、６０代～７０代の男性１７人程度で構成するおたす

け隊が地域の除雪援助を行っている。土日には２０代～４０代の男

女１２人程度で構成する成年部も除雪援助に参加する。メンバー募

集は２年に１回ほど行うが、随時声掛けして参加してもらうことが

多い。メンバーの慰労会など楽しみも含めて活動している。

・地域での除雪隊結成など、支え合いのしくみづくりについては、

「支え合いのしくみづくり推進員」にお気軽に相談いただきたい。

委員から出された主な意見や各自治会での取組みは下記のとおり。 

・自治会の各班に一人ずつ福祉支援員がおり、援助が必要だと自ら手

を挙げる人は少ないので、気になるお宅については、カーテンの開

け閉めの確認やゴミ出し時の声掛けなどのさりげない見守りのほ

か、茶の間への誘いなどを行っている。

・友愛訪問を受けている高齢者に月１回福祉部会が訪問し、声掛けを

行っている。除雪援助が必要な際は、除雪隊が援助を行う。

・除雪に限らず、地域の支え合いのしくみづくりについては、自治協

委員からも各地域に持ち帰って広めていただきたい。

２ 健康寿命延伸に向けた講演会について 

○講演テーマは、幅広い世代に興味を持っていただけるよう

「スマート・エイジング～脳を育ててイキイキと幸せに生きる方法」

 と題し、子どもから高齢者まで多くの方の健康寿命延伸に繋がる講演

となるよう講師に依頼することとしました。 

○チラシには、より幅広い世代の来場を誘引できるよう、講演テーマに

「こどもも大人も」や「０歳から１００歳まで」といった表現を加え

ることとしました。 

○チラシ及び当日プログラムの編集担当として、鍋谷委員、五十嵐委員

を選出し、第１部会と調整を図りながら校正を進めていくこととしま

した。 

○誰もが聴きやすい講演会とするため、手話通訳の他、できるだけ座席

数を減らさないよう会場レイアウトを工夫し、要約筆記も手配するこ

ととしました。 

○講演会同日、小針球場では試合の予定があり、通常よりも駐車可能台

数が減少するため、司会を自治協委員で担当することで経費削減を行

い、公共交通利用が不便な方への送迎バスを準備することとしまし

た。 
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３ 地域課題解決に向けた事業提案の採択事業について 

○事務局より、事業計画に意見を付して採択した２事業の実施団体との

調整状況について報告があり、「スポーツ鬼ごっこ西区 Cupフレンド
リー大会」については、更なる普及と大会への機運醸成に向けて体験

会を複数回実施することを加え、事業実施いただくこととしました。

また、「地域カルテから始めるまちづくり“次の一歩”ワークショップ

セミナー」については、実施団体と面談した上で、次回部会にてその

内容を確認することとしました。

○各事業の実施にあたっては、部会委員で分担し、支援することとし

ました。

４ 次回（第４回）の開催日程について

○協議の結果、次回を次のとおり決定しました。 

日 時：平成３０年７月１１日（水）午後３時００分～ 

場 所：西区役所健康センター棟１階１０５会議室 

 議 題：健康寿命延伸に向けた講演会について ほか 
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西区自治協議会第３部会 会議概要 

（所管分野：農林水産業、商工業、交通等） 

平成３０年度 第３回会議 

開催日時 平成３０年６月１２日（火）午後２時３０分～午後３時４５分 

会  場 西区役所４階 対策室 

出 席 者 

委  員 

塩川部会長 浅妻副部会長 小林邦太郎委員 岩脇委員 

中原委員 永吉委員 藤田委員 小林直起委員 坂井委員 

山川委員  計１０名 

［欠席：藤橋委員 荒井委員］

事 務 局 
西区農政商工課長   西区農政商工課 １名 

西区地域課長     西区地域課 １名 

主な議事 

１ 西区の特産物・観光地カレンダー事業について 

○第１回カレンダーワーキングチームの内容についてリーダーの永吉委

員及び事務局より説明があり、同ワーキングチームにおいて検討され

たカレンダーの構成を承認し、下記のとおり制作を進めることとしま

した。 

＜各月ページ＞

・高等学校写真部により撮影された写真には、コメント、撮影者、撮

影場所の説明を記載する

・区の特産物等にちなんだキャラクターは、新潟大学教育学部の学生

に、リデザインを依頼し掲載する

・観光地等紹介スペースに掲載する各月の内容を下記のとおりとする

月 内 容 地 区 

１月 賽の神 黒埼 

２月 佐潟 西（赤塚） 

３月 みどりと森の運動公園 黒埼 

４月 西川沿いの桜並木 坂井輪 

５月 新川漁港まつり 西（内野） 

６月 きらら西公園 西（赤塚） 

７月 西区すいかまつり 西（赤塚） 

８月 くろさき茶豆夏の陣 黒埼 

９月 青山海岸の夕日 坂井輪 

１０月 西区アートフェスティバル 黒埼 

１１月 金巻の池／水戸際池（フナ釣り場） 黒埼 

１２月 新潟ふるさと村 黒埼 

・各観光地等の紹介文は、第３部会委員で分担し作成する

＜巻末ページ＞

・ページ数を３２ページから２８ページに改め、西区ガイドマップ、
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おでかけスポット等の情報のみの掲載とする

・2018年版カレンダーに掲載した「特産物の美味しい調理の仕方（く
ろさき茶豆の茹で方等）」については、各月ページのキャラクターか

らの軽易な説明に替える

２．区バス・住民バスに関するニーズ調査について 

（１）西地区の区バス・住民バスニーズ調査の結果について 

○地域課より、平成２９年度に実施した区内西地区を運行する区バス

（中野小屋ルート）、住民バス（コミュニティ佐潟バス、内野上新町バ

ス）に関するニーズ調査（潜在ニーズ、利用者ニーズ）の結果の概要

について説明があり、今後、運営団体や沿線コミュニティ協議会と意

見交換を行い、必要に応じて各路線の改善を検討していくことを確認

しました。

（２）坂井輪コミュニティバスニーズ調査の実施について 

○地域課より、平成３１年３月に住民バスから市が運営主体となる区バ

スへ移行する予定の坂井輪コミュニティバスについて、区バス移行後

に更なる利便性向上を図るために、沿線住民や利用者のニーズを把握

するアンケート調査を実施する旨、説明がありました。

○今後、交通を所掌する第３部会において調査票案の確認を行うことと

しました。

３ 次回（第４回）の開催日程について

○協議の結果、次回を次のとおり決定しました。 

日 時：平成３０年７月６日（金）午後２時００分～ 

場 所：西区役所３階３０３会議室 

 議 題：西区の特産物・観光地カレンダー事業について
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西区自治協議会プロジェクトチーム１ 会議概要 

（所管分野：西区自治協議会広報紙の編集・発行） 

平成３０年度 第３回会議 

開催日時 平成３０年６月６日（水）午後３時～午後４時１５分 

会  場 西区役所４階 対策室 

出 席 者 
委  員 

鍋谷部会長、佐野副部会長、大谷委員、五十嵐委員、三富委員

計５名 

[欠席：寺瀬委員、渡辺美弥子委員、小林直起委員] 
事 務 局 西区地域課 １名 

主な議事 

１ 第２６号の校正

○７月１日発行の広報紙第２６号について校正を行いました。

委員から出された主な意見は下記のとおりです。

・文字が全体的に小さいので大きくしてほしい。

・各ページのタイトルをわかりやすく大きくしてほしい。

・２・３面の講演会のお知らせについては，日時や会場など見る人に

とってわかりやすいようにしてほしい。

・４面の「知っトク なっトク 街のタネ」などの定番のコーナーに

ついては，今まで通りのレイアウトにしてほしい。

２ 第２７号の企画

○１０月１日発行予定の広報紙第２７号の掲載内容について検討し，次回

部会で内容を決めることといたしました。

３ 次回（第４回）の開催日程について 

○協議の結果、次回を次のとおり決定しました。 

日時：平成３０年７月４日（水）午後３時～ 

場所：西区役所３階 ３０３会議室 

議題：第２７号の企画 ほか
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西区自治協議会プロジェクトチーム２ 会議概要 

（所管分野：西区アートフェスティバルの企画・実施に関する事項） 

平成３０年度 第３回会議 

開催日時 平成３０年６月１２日（火）午後４時～午後５時 

会  場 西区役所４階 対策室 

出席者 

委  員 

永吉部会長 渡邊正友副部会長 風間委員 田中委員 

浅妻委員 佐野委員      

計６名

[欠席： 荒井委員]

事 務 局 

坂井輪地区公民館長 

西区地域課長 

西区地域課 ２名 

主な議事 

１ 第６回西区アートフェスティバルについて 

（１）チラシについて 

○業者からチラシ案の提案を受けるために，あらかじめポイントを検討

しました。 

委員から出された主な意見は下記のとおりです。

・音楽がメインのイベントなので，音楽中心のイメージにしてほし 

い。 

・西区アートフェスティバルのメインタイトルを大きくしてほし 

い。 

・西区のイメージカラーであるオレンジにこだわらなくていいが， 

ワンポイントに入れてほしい。 

・最低４案出してほしい。 

○副題は，「（仮）彩る想い 西区の宝」とし，次回チラシ案のバランス

を見ながら再度確認することとしました。

（２）プログラム素案について 

○特別ゲストは最終プログラム（エンディング）の出演予定とし，出演

団体から，ステージレイアウトなどの情報が集まり次第，事務局でプ

ログラム案を作成し，次回部会で検討することとしました。 

○エンディング演奏の前に閉会挨拶を行うと多数の来場者が帰ってしま

うので，プログラム上，部会長による閉会挨拶は行わず，司会者と部

会長が連携し出演団体紹介などのトークの中で挨拶を交えるなどの工

夫をすることとしました。 
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２ 次回（第４回）の開催日程について 

○協議の結果，次回を次のとおり決定しました。 

日時：平成３０年７月６日（金）午後４時～ 

場所：西区役所３階 ３０３会議室 

議題：第６回西区アートフェスティバルについて ほか
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